
Compte-rendu de la réunion 

de l’atelier « Cadre de vie » BSM du 15 mars 2023

Présents : Catherine Gand, Gaëlle Desportes, Jacques Robert, Marie Cuisset, Marie-Jeanne Pétré-
Souchet, Zineb Jh. Vongphrachanh, Joëlle Morel (élue référente)

Rappel : les prochaines plénières du CQ des 22 mars et 12 juin auront lieu à l’école des Trois-Bornes.

POINTS ABORDÉS

Gymnase Berlemont, rue de l’Orillon

Le délabrement à grande vitesse du bâtiment (un beau geste architectural qui date de moins de 20 ans) et
les avanies du service Sport Senior+ (deux cours hebdomadaires de stretching déprogrammés cette 
année, des portes fermées faute de personnels ATIS, alors que la Ville a recruté d’excellents coachs 
sportifs et que la demande est forte) ont été signalées plusieurs fois à Luc Lebon et au responsable 
Youssouf Mbae Mohamed, sans réponse.

Joëlle invite à associer l’adjointe Delphine Terlizzi (politique de la ville) à nos réclamations. Faudrait-il 
également s’adresser à la DJS (direction jeunesse & sports) ?

> Alexandre Gilbert, Directeur de territoire et responsable du gymnase Berlemont

> Annie Royer, Pôle Réservation des Équipements Sportifs ?

NB : Un projet de rénovation du gymnase est présenté au Budget Participatif >>> à soutenir !

SDF à l’angle Saint-Maur/Jean-Pierre Timbaud

Aucune avancée n’est possible tant que ces personnes ne souhaitent pas être soutenues par les services 
(maraudes, centres d’accueil, etc.). Pourrait-on se rapprocher de l’association La Cloche, née dans le 
11e, qui agit auprès des personnes de la rue avec d’autres savoir-faire ?

Votation citoyenne du 2 avril sur les trottinettes

Les parisiens inscrits sur les listes électorales peuvent voter. Les Parisiens de nationalités 
extracommunautaires ne peuvent voter alors qu'ils le peuvent pour les projets soumis au titre du Budget 
participatif. Pourquoi ?

La question soumise à la votation n’est pas encore connue.

Les votes par procuration et par correspondance ne sont pas possibles.

PLU

Le groupe EELV a demandé à Joëlle d’identifier 5 projets « phares » pour le 11e (en cours).



Un Conseil de Paris spécifique au PLU ne semble pas confirmé pour avril : les CQ pourraient demander à
la Ville quelle est la procédure envisagée.

Ancien garage Citroën, 62 avenue de la République

Marie-Jeanne a communiqué avec France-Nature-Environnement.

L’immeuble du 64 cherche à identifier la caryatide de sa façade et à la faire classer (Monuments 
Historiques et/ou Ville de Paris).

L’opérateur FOREST, en charge de l’exploitation éphémère des lieux, privatise le local pour des 
événements qui ont été largement signalés (plusieurs plaintes en mairie) pour leur impact sur la 
végétalisation de l’avenue et pour leurs nuisances : déchets, bruits, encombrement de la voie publique et 
des pistes cyclables, voire blocage du quartier…).

Il prétend faciliter la location d’espace à des artistes (street art notamment). Des acteurs locaux souhaitent
se mettre sur les rangs : La Fontaine aux Livres, La Tablerie…

Inter-CQ Monoactivité & Bistrotisation

Des conseiller·ères à l’origine du Vœu contre les nuisances seront reçu·es par le Cabinet du maire et des 
élu·es de la majorité — Emma Rafowicz (culture), Jean-Pierre Corsia (démocratie locale), Joëlle Morel 
(commerce), Nour Durand-Raucher (sécurité)… Le Vœu étant voté par 4 CQ, la procédure qui s’ensuit en
mairie doit être éclaircie.

NB : en l’absence de « bilan des terrasses » demandé par EELV (et en l’absence de réponse à la 
question posée en Conseil d’arrondissement par l’élu Guillaume Poitoux sur les attributions de terrasses 
et l’application d’une charte spécifique à l’arrondissement le plus dense de Paris), les habitants ont été 
contactés par une sociologue spécialiste de l’espace urbain dans le cadre d’une recherche (Université 
Paris VIII) sur les terrasses parisiennes.

Plénière du CQ BSM

Zineb propose d’inviter les participants en début de séance à inscrire leur question sur une liste qui sera 
reprise lors des 30 minutes d’expression libre du public. Ainsi et si nous manquons de temps les 
questions des habitants peuvent être inscrites sur le compte-rendu de la plénière et nous pourrons revenir
vers les habitants avec les réponses apportées par la mairie.

Bilan des budgets participatifs 2015-2022
30 minutes sont prévues pour présenter ce bilan.

L’équipe d’animation prépare une présentation dont Jacques montre l’ébauche. 30 projets votés 
concernent BSM dont 13 sont terminés et 17 sont en cours de réalisation.

Budget d’investissement du Conseil de quartier

Demande de crédits pour la réparation de la fresque Arc-en-Ciel du 3 avenue Jean Aicard : état du 
dossier présenté à la prochaine plénière. 3F / APUR / CCI. L’enquête est en cours afin de connaître 
l'histoire de la création de cette fresque : qui en a été le commanditaire et qui en financé la réalisation. 



Une rencontre est prévue vendredi 17 mars avec un représentant de l'ESCP/CCI propriétaire du mur. Le 
mur ne serait pas impacté par les travaux prévus sur le site

Avis partagés sur l’usage du budget d’investissement. L'art urbain est de fait éphémère et le mur 
appartient à l'Etat. Jacques signale que la Cellule des conseils de quartier, qui en application du 
Règlement des Conseils de quartier du 11e doit vérifier la régularité et la faisabilité des projets, n’a pas 
émis d’objection et c’est donc aux conseillers de quartier présents à plénière de voter pour ou contre.

Joëlle suggère que la rénovation imminente du Square Jean Aicard (via Budget Participatif) soit une 
chance pour restituer cette fresque au quartier — en ayant une stratégie contre les prochains tags 
sauvages, peut-être via l’association Murs ?

Aucun autre projet ne sera soumis au vote.

Inspirons-nous des investissements qui ont été faits ailleurs ou à BSM :

— Poste de gonflage pour les vélos 
— Bancs publics à proximité d'arrêt de bus sans abris.
— Table de ping-pong Jean Aicard
— Besoins de certaines Associations (cuisines participatives, etc.).

Nous devons également soumettre au vote l'achat du nouveau mobilier itinérant pour les conseils de 
quartier avec la nouvelle identité visuelle (barnum calicots kakemono). Les devis ont déjà été réalisés. Le 
dossier est à récupérer auprès de Grégoire Picot CQ BP pour une mise au vote.

Embellir Votre Quartier
Les projets retenus par la mairie seront présentés. La mairie sera invitée à préciser l’échéancier de 
réalisation de ces projets ainsi que l’échéancier de la modification du plan de circulation.

Conclusion
On n’a pas suivi l’ordre du jour… La suite, mercredi 22 mars pour la plénière — sans oublier la projection 
du film « L’une chante l’autre pas » d’Agnès Varda dans le cadre du Ciné-club « Le Cinéma de Papa… et 
de Maman », samedi 18 mars 16h30 à la Maison des Métallos !
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